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Durante el primer viaje que hizo Iñigo López de Loyola desde su tierra hasta Barcelona, 
haciendo una escala en Montserrat y luego en Manresa, se describe el calzado que com-
pró en su propia Autobiografía:

“Y llegando a un pueblo grande antes de Monserrate, quiso allí comprar el vestido que determinaba 
de traer, con que había de ir a Jerusalén; y así compró tela, de la que suelen hacer sacos, de una que 

no es muy tejida y tiene muchas púas, y mandó luego de aquella hacer veste larga hasta los pies, 
comprando un bordón y una calabacita, y púsolo todo delante el arzón de la mula. Y compró también 

unas esparteñas, de las cuales no llevó más de una; y esto no por ceremonia, sino por que la una 
pierna llevaba toda ligada con una venda y algo mal tratada; tanto que, aunque iba a caballo, cada 

noche la hallaba hinchada: este pie le pareció era necesario llevar calzado” (Autobiografía 16).

Y poco más tarde, habiendo ido hasta Tierra Santa, a su regreso, durante una temporada que 
pasó en Barcelona, se comenta de nuevo sobre su calzado en la misma Autobiografía:

“El dolor de estómago, que le tomó en Manresa, por causa del cual tomó zapatos, le dejó, y se halló 
bien del estómago desque partió para Jerusalén. Y por esta causa, estando en Barcelona estudiando, 
le vino deseo de tornar a las penitencias pasadas; y así empezó hacer un agujero en las suelas de los 
zapatos. Íbalos ensanchando poco a poco, de modo que, cuando llegó el frío del invierno, ya no traía 

sino la pieza de arriba” (Autobiografía 55). 

Soñemos juntos lo imposible
Las alpargatas de Ignacio
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Tomado del Diccionario de la Real Academia Española

Esparteña: 1. f. Especie de alpargata de cuerda de esparto. 
Alpargata: 1. f. Calzado de lona con suela de esparto o cáñamo, que se asegura por simple ajuste 
o con cintas. Sin.: esparteña, alpargate, zapatilla, sandalia, abarca, chanclo, ojota. 

Tomado de Wikipedia

La alpargata o esparteña es un tipo de calzado de hilado de fibras naturales como el algodón, 
pieles de animal, mimbre o lona con suela de esparto, fique o cáñamo, o una mezcla de yute y 
caranday (en Argentina), esparto (en España y otros países), que se asegura por simple ajuste, 
un trozo de elástico cosido a la tela o con cintas. Se utiliza principalmente en España, el sur de 
Francia y varias zonas de América.

Vista de Montserrat desde Manresa
Esta imagen refleja la visión que Ignacio tuvo de Montserrat, desde su cueva de Manresa. Hoy 
ese mismo paisaje se puede contemplar desde la capilla principal de la casa de Ejercicios que 
tienen los jesuitas catalanes en este lugar tan icónico para la Compañía de Jesús. 

Obsequio y recuerdo

Como un homenaje a los jesuitas y compañeros/as apostólicos en este año centenario de la crea-
ción de la Provincia de Colombia de la Compañía de Jesús, hemos querido ofrecer un recuerdo de 
estas alpargatas de san Ignacio de Loyola que se conservan en las Camarette de Roma, junto a la 
Iglesia del Gesù, en el lugar de su muerte. Y las alpargatas con el fondo del paisaje que acompañó 
a Ignacio en su año en Manresa. Un sencillo detalle para alentar a todo el cuerpo apostólico a 
mantenernos en camino junto a Ignacio, tras las huellas de Jesús, y con un horizonte como el de 
Montserrat, que nos anima a seguir soñando juntos lo imposible. Muchas felicitaciones a todos/
as por este aniversario que nos invita a seguir caminando en Compañía de Jesús.

Hermann Rodríguez Osorio, SJ 
Provincial 

Bogotá, 22 de julio de 2024
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Noticias breves

Cambios y destinos
P. Andrés Hernández Caro, director de 
pastoral de la Universidad Javeriana, ha sido 
destinado a vivir en la comunidad Pedro 
Fabro, en Bogotá.

P. Andrés Rosado Duque, quien trabaja en 
pastoral en obras de la Congregación Mariana 
de Medellín, será también el ministro de la 
comunidad de la enfermería Pedro Arrupe en 
esa misma ciudad.

P. José Rafael Garrido Rodriguez, quien rea-
liza sus estudios de doctorado en teología en 
Boston College, ha sido elegido vicepresidente 
de la Jungmann Society con la perspectiva de 
ser presidente de la misma a partir de 2028. 
Esta asociación integra a jesuitas especialistas 
en liturgia, tiene el propósito de promover la 
renovación litúrgica en la Iglesia como medio 
efectivo de evangelización. Honra la memoria 
del P. Josef Andreas Jungmann SJ (1889-1975), 
eminente jesuita austriaco estudioso de la 
liturgia católica, cuyo trabajo aportó a las 
reformas litúrgicas emprendidas por el Con-
cilio Vaticano II.

Taller Bases Antropológicas de la Espiritualidad Ignaciana 
Fecha: 17 de agosto 

Retiro Espiritual de Tres (3) días  Retiro del Evangelio de la  
Creación y Cuidado de la Casa Común  
Fecha: del 6 al 8 de septiembre 

Taller Reloj de la Familia  
Fecha: del 7 de septiembre al 5 de octubre -  
Modalidad: Sesiones virtuales y presenciales

Inscripciones: formacion.cire@jesuitas.org.co - 322 256 32 07- www.cire.org.co

Recomendado CIRE
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Nos complace anunciar la llegada de dos nuevos integrantes a nuestra comunidad, que for-
talecerán nuestra vida comunitaria y al equipo educativo y pastoral: Favio Guerra-Acero 
y Sebastián Botero.

Favio Guerra-Acero se une a nosotros para compartir su pasión por la literatura a través de sus 
clases, aportando su experiencia y conocimientos en el ámbito educativo. Su dedicación y entu-
siasmo por la enseñanza prometen enriquecer el aprendizaje de nuestros estudiantes.

Por otro lado, Sebastián Botero asume un papel crucial como coordinador pastoral en el ciclo de 
semestralización y asesor del proyecto de Formación y Acción social FAS. Con su compromiso 
y liderazgo, trabajará para fortalecer los valores y la formación integral de nuestros estudiantes, 
guiándolos en su desarrollo integral.

Desde ya, extendemos nuestra más cálida bienvenida a Favio y Sebastián. Estamos seguros de 
que su llegada traerá nuevas oportunidades y un enriquecimiento significativo para toda la 
comunidad del Colegio San José de Barranquilla. 

¡Bienvenidos a su experiencia de magisterio! 

¡Bienvenidos Favio y Sebastián, nuevos miembros 
de la comunidad San José - Barranquilla!

Jesús Díaz Corpas, SJ
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Un día muy especial vivió la comunidad 
educativa del Colegio Berchmans el 
pasado 11 de junio cuando el P. Benhur 

Navarro Abril, tomó posesión como nuevo 
rector de la institución.

La jornada, que comenzó con una emotiva 
eucaristía presidida por el Provincial de la 
Compañía de Jesús en Colombia, Hermann 
Rodríguez Osorio, continuó después con el 
acto formal de posesión en donde estuvieron 
presentes estudiantes, colaboradores, egresados 
e invitados especiales, quienes dieron la bienve-
nida al nuevo rector del Berchmans.

En su discurso de posesión, el P. Benhur Nava-
rro agradeció a Dios y a la comunidad educativa 
por este nuevo camino que emprende, e invitó 
a trabajar con motivación por los estudiantes, 
a animarlos desde los diferentes ámbitos del 
conocimiento y desarrollo integral para que 
puedan seguir siendo seres humanos felices en 
medio de sus procesos de formación.

En su nueva misión, el nuevo rector del Berchmans animó a toda comunidad educativa a seguir 
fortaleciendo la educación de los estudiantes: “quiero invitarlos a que sigamos construyendo esa 
relación familia, colegio, estudiante. Somos socios en esta tarea de educar a sus hijos. Vamos a 
escucharnos, vamos a trabajar juntos a tener una excelente comunicación para que la labor de 
educar a nuestras a nuestros niños y niñas siempre sea cada vez más efectiva”. 

El P. Benhur Navarro asume la rectoría del Berchmans, un colegio en un proceso continuo de 
innovación educativa, que responde a las necesidades actuales de la sociedad y que se proyecta 
como un colegio jesuita del siglo XXI. De esta manera, prepara a sus estudiantes para entender y 
respetar las culturas del mundo, respetar y valorar la diversidad, estar abiertos a experiencias de 
países, costumbres y culturas que son diferentes a las propias y tener una perspectiva global de 
las injusticias sociales.

Padre Benhur Navarro Abril, nuevo 
rector del Colegio Berchmans

Carlos Enrique Ortiz  
Coordinador comunicaciones y mercadeo - Colegio Berchmans
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LO MÁS IMPORTANTE NO ES...

� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � �

“No el mucho saber harta y satisface al ánima, más el sentir y gustar de las cosas internamente” 
Ejercicios Espirituales [Anotación 2]. 
“No somos nosotros los que hemos amado a Dios, sino que Él nos amó primero” (1 Jn 4,10) 

Lo más importante no es 
- que yo te busque, sino que tú me buscas en todos los caminos.
- que yo te llame por tu nombre, sino que tú tienes tatuado el mío en la palma de tu mano.
- que yo te grite cuando no tengo ni palabra, sino que tú gimes en mí con tu grito.
- que yo tenga proyectos para ti, sino que tú me invitas a caminar contigo hacia el futuro. 
- que yo te comprenda, sino que tú me comprendes en mi último secreto. 
- que yo hable de ti con sabiduría, sino que tú vives en mí y te expresas a tu manera. 
- que yo te guarde en mi caja de seguridad, sino que yo soy una esponja en el 

fondo de tu océano.
- que yo te amé con todo mi corazón y todas mis fuerzas, sino que tú me amas con todo tu 

corazón y todas tus fuerzas. 

Porque, ¿cómo podría yo buscarte, llamarte, amarte... si tú no me buscas, me llamas 
y me amas primero? 
El silencio agradecido es mi última palabra mi mejor manera de encontrarte.

Benjamín González Buelta, SJ 
“Salmos para sentir y gustar internamente”

1. ¿Cuáles son los momentos más 
significativos de este año, en los que has 
hecho presente a Cristo con tu vida y con 
tu testimonio; o has sentido a Cristo 
presente allí donde tú estabas? 

2. ¿Cómo estás viviendo este año tu 
entusiasmo por Cristo y por su proyecto? 

Señor Jesús, te pedimos que muevas interiormente a los jóvenes a buscarte y a seguirte. Tú que los 
llamas con amor eterno, haz que conozcan el misterio de tu vocación y el sentido de tu vida. 
Envíanos, Señor, nuevos compañeros, que te amen a ti junto con tu Iglesia, que es santa y pecadora, 
y que quieran que, con su entrega, la Iglesia sea tus manos, tus pies y tu voz en este mundo. Suscita 
en algunos jóvenes el deseo de unirse a esta mínima Compañía, y que en ella busquen 
incesantemente ser servidores de tu misión, viviendo en pobreza, castidad y obediencia.

Reflexiono

Oración por las Vocaciones

1
¿Cuáles han sido los momentos más vivos, 
y cuáles los momentos más difíciles? 

3. ¿Cuáles son los momentos clave de tu 
historia de amistad con Cristo? 

4. ¿Cuáles son las necesidades, ilusiones y 
deseos que nos invitan a pedir a Dios que 
nos envíe nuevos compañeros?
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Acogiendo el regalo del discernimiento  y seguimiento a Jesús que nos dejó 
San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús, nos encontramos 
como hermanos en misión para celebrar los 100 años de la Provincia co-

lombiana. Recordamos nuestra llegada hace más de 400 años y nuestra historia 
reciente con el firme compromiso de continuar encarnando el evangelio y la prome-
sa para con los territorios de amar y servir como hijos de un Dios humilde, que nos 
invita a caminar con esperanza con el deseo de sanar tantos corazones afligidos. 

En este encuentro la Iglesia San Ignacio, en Bogotá, abrió las puertas para que 
Jesuitas y Cuerpo Apostolico celebráramos con alegría la fiesta de San Ignacio 
de Loyola. La eucaristía estuvo presidida por Monseñor Alejandro Díaz García, 
obispo auxiliar de Bogotá, que agradeció por la presencia de la Compañía en Co-
lombia, en la que se ha buscado el bien común preocupados como discípulos por 
la salvación de otros: “La palabra de Dios que ha sido proclamada nos recuerda 
algunas prácticas espirituales que brotaron con particular enardecimiento en 
aquel peregrino del siglo XVI y que hoy siguen siendo replicadas por quienes han 
consagrado su vida al Padre, y aquí están a través del Carisma Ignaciano”. 

La misión que nos ha sido encomendada se sostiene en la confianza plena de que 
somos medio para llevar la buena noticia. En tiempos en donde la paz, la justicia y 
la fe son arrebatadas por el dolor, esta celebración nos invitó a recordar que somos 
discípulos del Señor y a traer a la memoria la historia de una Provincia que tra-
baja en respuesta a la realidad de nuestro pueblo, llamados así a salir de nosotros 
mismos para dar y hacer lo mejor por el reino de Dios. 

Agradecemos la gracia concedida por Dios que nos invita a caminar y perseverar 
en el seguimiento de las huellas de Jesús, en medio de las comunidades, desde 
la espiritualidad ignaciana y con profunda caridad, con los pies descalzos y las 
manos extendidas hacia aquellos que necesitan ser acompañados. En este día nos 
presentamos ante Dios para ofrecer la vida de Jesuitas, hombres y mujeres laicos 
y tantos jóvenes que soñamos con responder a la voluntad de nuestro Padre, en 
defensa de la vida compartiendo nuestra fe.

Los invitamos a disfrutar del especial con motivo de la Fiesta de San Ignacio y ver 
la galería completa que hemos preparado. 
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Cien años de arte, cultura y sueños  
por la misión reconciliadora en el país

Alix Katherin Niño, profesional de comunidades digitales 
Oficina Provincial de Comunicaciones
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Con motivo de la conmemoración del centenario, a inicios de 2023, el gobierno de la 
Provincia nombró distintas comisiones para pensar los actos solemnes, las actividades 
académicas y culturales, y la forma de visibilizar el trabajo de los jesuitas a lo largo de 

estos años. Esta decisión buscaba incluir a todo el cuerpo apostólico y la multiplicidad de formas 
de vivir este acontecimiento especial. Entendiendo la importancia de rememorar la herencia 
creativa y estética de los jesuitas y los tejidos sociales que se han desarrollado alrededor de ella, 
se creó la comisión cultural. Este equipo coordinado por Ivonne Carolina Gómez del Centro de 
Gestión Cultural de la Pontificia Universidad Javeriana -PUJ- es el encargado de conmemorar la 
historia desde una apuesta artística: “No podemos olvidar que desde el comienzo de la Compañía de 
Jesús y su presencia en el nuevo Reino de Granada, y luego en la República de Colombia, siempre se 
ha buscado el diálogo con las artes, las ciencias, el teatro y la música porque esos lenguajes siempre 
han estado vinculados a la tradición jesuita y a las sensibilidades de los hombres y mujeres de cada 
época”, afirmó Santiago Tobón, SJ, integrante de la comisión.

La primera apuesta de la comisión cultural fue la realización de la fiesta de san Pedro Claver que 
tuvo lugar en la Iglesia San Ignacio de Bogotá el 9 de septiembre de 2023. Allí, previo a la euca-
ristía solemne, se presentó un concierto de Coroncoro sobre las misiones jesuíticas desde la era 
colonial. Además, se desarrollaron acciones en conjunto con la Red Juvenil Ignaciana -RJI- para 
la acción simbólica del 9 al 9.

Esta conmemoración es una oportunidad para 
ser creativos, para abrir el corazón y seguir 
soñando, para comprometernos y para que las 
dificultades sociales, políticas y eclesiales no 
nos hagan bajar las manos”

Este año, para la fiesta de san Ignacio de Loyola, además de la celebración eucarística, la comi-
sión preparó un acto cultural denominado Peregrinos: 1604-2024 con la intención de rememorar 
tres movimientos de la historia de la Compañía de Jesús en Colombia.1 El primero comprendía el 
periodo anterior a la constitución de la Provincia, comenzando con la llegada de los primeros 
jesuitas al territorio de la Missio Colombiana, las tres expulsiones de la Compañía y la erección 
de la Provincia en 1924. Las letras de “Vamos caminando” fueron las encargadas de materializar 
un ambiente de aventura propio de la llegada de los predecesores de la misión. Para el segundo 
movimiento, que recogía “el nacimiento y desarrollo de la Provincia”, se utilizó la canción “Que 
vuelvan los profetas”, un anuncio del deseo profundo de trabajar por los demás y para los demás. 
Finalmente, con las notas de “Señora del Camino” se elevó un canto de esperanza y júbilo en 
ambiente de oración, finalizando con la invitación a seguir forjando un futuro de luz y frater-
nidad continuando la obra del Señor en el país. Las canciones fueron compuestas por el P. Luis 
Guillermo Sarasa Gallego, SJ y arregladas por Victoriano Valencia Rincón.

Durante 7 meses se prepararon más de 180 artistas, entre músicos y coristas de la Orquesta 
Sinfónica Javeriana, el Coro de la Carrera de Estudios Musicales de la Universidad Javeriana, el 

1. Programa 31 de julio - Peregrinos 1604-2024: Suite del Centenario de la Provincia Colombiana
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Ensamble Vocal Coroncoro, gaiteros del Grupo Cultural Javeriano - Son de Acá- y un grupo de 
actores, algunos del Colegio Mayor de San Bartolomé, para brindar una experiencia inspiradora 
y apasionante de la historia de Colombia y las obras que la han configurado. “Es muy importante 
que no desvinculemos el centenario de una historia mucho más amplia porque esta nos ayuda a 
mirar hacia el futuro con esperanza (...) Esta conmemoración es una oportunidad para ser creativos, 
para abrir el corazón y seguir soñando, para comprometernos y para que las dificultades sociales, 
políticas y eclesiales no nos hagan bajar las manos”, comentó Santiago Tobón, SJ. 

Este evento de la Provincia que contó con la participación de aproximadamente 800 personas 
entre jesuitas, amigos de la Compañía y colaboradores de todas las obras en el país, es un recor-
datorio de los sueños de cientos de personas que han apostado su vida por comunicar vida, amor 
y esperanza por más de cien años, y un llamado a hacer presencia en los territorios que más lo 
necesitan. “Sueño que como cuerpo apostólico no nos conformemos con lo que estamos haciendo, 
sino que podamos mirar hacia adelante con compasión, con esperanza, pero también imaginando 
ministerios, compromisos apostólicos que no necesariamente sean los tradicionales (...) lo importante 
es abrazar esos sueños y trabajar para hacerlos realidad”, expresó.

Como integrante de la comisión cultural, el P. Santiago Tobón, SJ compartió un mensaje de 
agradecimiento a todos aquellos que tocaron vidas y entusiasmaron corazones con esta impor-
tante puesta en escena: “En primer lugar quisiera agradecerles a Victoriano, Luis Guillermo, Ana 
Paulina y Víctor porque esto no habría sido posible sin la generosidad y sin su talento. Ellos asu-
mieron este proyecto como propio y lo articularon a sus planes de estudio en la Javeriana. Quisiera 
agradecerle también a toda la gente que está detrás del montaje y la preparación. De manera muy 
especial a Carolina Gómez porque es una apasionada por el arte y la cultura y a Luis Guillermo 
Sarasa, SJ porque nos regaló tres canciones que él compuso y estuvo atento a toda la producción 
sinfónica. A todos los artistas que intervinieron y todos los técnicos que hicieron posible que esto 
funcionara y se pudiera poner en marcha”.
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Afinando y preparando los instrumentos
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P. Santiago Tobón, SJ en el ensayo del actocultural

PP. Nilson Castro y Santiago Tobón

Directores puliendo y ajustando la entrada  
del coro a la iglesia

Luis Guillermo Vicaría, director de la Orquesta  
Sinfónica Javeriana ultimando detalles
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Después del ensayo

LA PUESTA EN ESCENA
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En reconocimiento a la labor y los aportes a la cultura, la educación y servicio comunitario 
de la Compañía de Jesús en el país, el Ministerio TIC autorizó la emisión de la estampilla 
“Conmemoración del Centenario de la Compañía de Jesús en Colombia” mediante la Reso-

lución No. 1369 de 2024. 

Esta emisión rinde homenaje a la misión y servicio de los jesuitas en Colombia, quienes, durante 
un siglo, han mantenido su compromiso con la educación, la justicia social y la fe, dejando un 
legado imborrable en la memoria postal del país y del mundo.

El lanzamiento de la filatelia se llevó a cabo en el Jesuit Fest, evento organizado por Regio-
nalización Santander, el 27 de julio en el auditorio Carlos Ardila Lülle del Colegio San Pedro 
Claver. El evento reunió a más de 600 colaboradores pertenecientes a las obras del proyecto de 
Regionalización Santander y contó con la presencia de Monseñor Ismael Rueda Sierra, Obispo 
de Bucaramanga; el padre José Darío Rodríguez Cuadros, SJ, asistente para el Discernimiento y 
la Planificación Apostólica de la Provincia; el padre Hugo Nelson Gómez Sevilla, SJ, rector del 
colegio San Pedro Claver y coordinador de la misión de Regionalización Santander; el Dr. Jesús 
Iguarán, jefe nacional de Mercado Corporativo de 472 – Servicios Postales, y la Dra. Carolina 
Figueredo, asesora Viceministerio de Conectividad.

Celebramos un siglo de dedicación y servicio 
de la Compañía de Jesús en Colombia con una 
Emisión Filatélica

Johana Quintero Guerrero 
Coordinadora de Comunicaciones - Colegio San Pedro Claver
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Las emisiones filatélicas tienen como objetivo fomentar y contribuir a la cultura, el arte y la 
historia, así como reconocer y conmemorar aquellos acontecimientos que, como el centenario de 
la Compañía de Jesús en el país, poseen un valor histórico, documental, cultural, social o político.

La producción y puesta en circulación de las estampillas estuvo a cargo del Operador Postal 
Nacional 4-72. Se imprimieron 40.000 unidades de un solo motivo, con un tamaño de 40X30 
milímetros y un valor de $500 pesos, las cuales podrán ser adquiridas en las oficinas del Opera-
dor Postal Oficial -472.

 
Contexto y Aprobación
En conmemoración del centenario de la Pro-
vincia Colombiana de la Compañía de Jesús, la 
región de Santander se enorgullece en anunciar 
la emisión de una estampilla conmemorativa. 
Este homenaje celebra cien años de dedicación 
y servicio que han influido profundamente 
en el desarrollo cultural, educativo y social de 
Colombia.

Los tres elementos representados en la estam-
pilla reflejan el rico patrimonio jesuítico y su 
impacto duradero en nuestro territorio.
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Elementos de la Estampilla

Capilla San José1: La Capilla San José, representada en el fondo de la estampilla, simboliza un 
refugio de fe y comunidad. Con su arquitectura sencilla pero elegante, las tres blancas agujas de 
su esbelta torre se elevan con gracia, reflejando la visión arquitectónica del señor Belisario Ruiz. 
Situada en la finca San José, en el Alto de los Padres, esta capilla fue adquirida en 1909 por el 
padre Zoilo Arjona, SJ. Desde entonces, ha sido un lugar de encuentro espiritual donde lugareños 
y visitantes se congregan cada domingo para fortalecer su fe. Este lugar, más que una simple 
capilla, ha sido un santuario comunitario donde la palabra y la devoción se entrelazan con una 
tradición jesuita que por más de 100 años acompaña la región.

Planta de Café2: En el lado izquierdo de la estampilla, una hoja de café destaca como símbolo de 
la significativa contribución agrícola de los jesuitas. Introducido en el siglo XVIII, el cultivo del 
café por los jesuitas se convirtió en una piedra angular de la economía colombiana. En 1730, los 
jesuitas comenzaron a cultivar café, y para 1835, gracias al sacerdote jesuita Francisco Romero, 
se exportaban los primeros sacos desde la aduana de Cúcuta. Este símbolo filatélico no solo 
celebra la riqueza agrícola, sino también el impacto económico y social duradero de la Compañía 
de Jesús en Colombia.

1. Colegio San Pedro Claver, 112 años de historia. Olga Leonor Puyana Silva. Primera edición, octubre de 2009.
2. Historia del Café en Colombia. https://www.cafedecolombia.com/particulares/historia-del-cafe-de-colombia/#:~:text=El%20
caf%C3%A9%20en%20Colombia%2C%20tiene,desde%20la%20aduana%20de%20C%C3%BAcuta.
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Imagen de San Ignacio de Loyola: El juego de vitrales del Templo del Sagrado Corazón de 
Jesús acompañan las celebraciones litúrgicas de los fieles bumangueses. Diseñados por el padre 
Joaquín Emilio Sánchez García, SJ, la imagen de Ignacio de Loyola ocupa un lugar central en la 
estampilla. El fundador de la Compañía de Jesús es el maestro e inspirador de una propuesta es-
piritual con la que se orientan las obras jesuitas de la región. Su ejemplo ha guiado a innumera-
bles generaciones a seguir el camino del Magis, dedicándose a "en todo amar y servir". Este vitral 
no solo honra a San Ignacio, sino que también refleja la profunda espiritualidad y el compromiso 
inquebrantable de los jesuitas con su misión educativa y social.

Significado y Legado
Cada elemento de esta estampilla es un testimonio elocuente de la dedicación y el legado de la 
Compañía de Jesús en Colombia. A través de esta emisión filatélica, se perpetúa una historia de 
fe, trabajo y esperanza, inscrita en la memoria postal del país y del mundo, destacando el impac-
to duradero de los jesuitas en nuestra sociedad.
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Para mí, la ordenación fue un acontecimiento único y una experiencia de mucha consola-
ción y bendición. Ya había vivido varias ordenaciones, pero celebrar mi propia ordenación 
sacerdotal fue incomparable. La participación, tanto de familiares, amigos y otras personas 

de mi vida, como de los sacerdotes, hizo visible y tangible la comunidad en la que fui recibido, 
como también la continuación de los vínculos importantes que conforman mi red relacional que 
me sostendrá en el futuro.

Más que las palabras de lecturas, oraciones y cantos, son los tan expresivos gestos, símbolos y 
signos los que dominan mi recuerdo de la celebración. Entre ellos, la postración como gesto de 
entrega total, el apretón de manos como señal de escucha y vinculación mutuas al prometer la 
obediencia a la Iglesia, el recibir en silencio la poderosa y tierna imposición de manos, que varia-
ba según el sacerdote, el colocarme la casulla como expresión evidente de que inicia una nueva 
etapa de la misión al lado de Jesús y al servicio dentro de la Iglesia... en fin, toda una riqueza 
simbólica de la que me nutriré durante mucho tiempo.

Pero el gesto más significativo para mí sigue siendo el abrazo fraterno (que, al mismo tiempo, 
resume de alguna forma mi experiencia de la cultura colombiana) pues expresa sencilla y autén-
ticamente lo señalado a mí como neopresbítero para mi camino en adelante: acogida, confianza, 
apertura a mi frágil realidad, familiaridad, calidez y acompañamiento, y, no por último, bendición.

El abrazo fraterno es acogida, confianza, 
apertura, familiaridad, calidez y 
acompañamiento: palabras de su ordenación 
presbiteral

Fabian Retschke, SJ



21Agosto 2024



22 Noticias de Provincia

Fernán Enrique González González se vincula a la máxima posición de la Academia Colom-
biana de Historia como académico honorario desde este 2 de julio de 2024. Esta posesión 
se lleva a cabo cuando los integrantes sobrepasan los 80 años en ceremonia solemne que 

oficializa la vinculación al Consejo de la Institución, que apoya, guía y conduce los destinos de la 
Academia, la cual ya cuenta con más de 120 años de labor. 

La amplia producción académica, de alta relevancia, al estudiar el poder, el Estado, la violencia 
política, la configuración del estado y de la política, el conflicto político, y el comportamiento 
electoral, son algunos de los temas más vinculados a los análisis del padre González. De este 
recorrido, el Presidente de la Academia, Armando Martínez destacó de manera especial cómo el 
padre Fernán ha releído y revalorizado la política, y ha generado valiosos análisis de los discur-
sos políticos de la nación.

Fernán González, vinculado a la Academia desde el 21 de Julio de 2005, realizó durante la sesión 
de posesión la disertación titulada “Mis encuentros con la disciplina histórica: acercamientos a una 
autobiografía intelectual”, en la que recapitula todos de los aportes de su labor estudiosa, investi-
gativa y comprometida. 

Les invitamos a escuchar la disertación realizada por este nuevo académico honorario de la corpo-
ración, padre Fernán González, quien como investigador del Cinep, continuará su constante pro-
ducción para seguir enriqueciendo y otorgando entendimiento a la compleja realidad colombiana.

Homenaje y posesión como académico 
honorario de la Academia Colombiana de 
Historia de Colombia a nuestro investigador, 
Fernán González González, SJ.

Diana Santana 
Lider de comunicaciones e incidencia - CINEP/PPP

Escanea el código QR o da  
clic acá para ver el homenaje
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El observatorio del Vaticano organizo por segunda vez la Conference Lemaitre en Albano 
Laziale (Italia). Esta serie de charlas busca hacer un homenaje al sacerdote George Lemai-
tre en el campo de la cosmología, entendida como historia y desarrollo del universo y en el 

campo de la astrofísica como aquella ciencia en la que se relaciona la astronomía con los cálcu-
los matemáticos.

Al inicio de estas conferencias el hermano jesuita astrónomo Guy Consolmagno, presentó la 
función del Observatorio del Vaticano y los deseos de traer a la memoria los trabajos del sacerdo-
te diocesano George Lemaitre. Al final de su intervención uno de los astrofísicos, el profesor Eric 
Poisson, preguntó ¿por qué el Vaticano le interesa trabajar en el campo de la astronomía y de 
ciencias afines? Muy sabiamente el hermano le respondió: a la Iglesia siempre le ha interesado 
estar en las fronteras y en este caso en la frontera de la ciencia y el conocimiento.

Durante cinco días diferentes científicos de diferentes partes del mundo estuvieron exponien-
do como eje de trabajo en torno a “los agujeros negros, ondas gravitacionales y singularidades 
en espacio-tiempo”. Como bien sabemos el padre Lemaitre planteó la explicación de un “átomo 

Conference Lemaitre: búsqueda del 
origen del universo

Nelson Velandia Heredia, SJ 
Facultad de Ciencias Básicas - Departamento de Física 
Pontificia Universidad Javeriana 



27Agosto 2024

primigenio”. Su teoría consistía en que, así como hay una expansión del universo, en algún mo-
mento tuvo que haber empezado todo desde un “punto” llamado una singularidad en el espacio 
tiempo. Por supuesto, para la época en que propuso esta hipótesis la Iglesia no iba aceptar una 
idea diferente de la creación fuera del Génesis. 

Si la idea del origen del universo es un tanto compleja, las ciencias que buscan una explicación al 
respecto no dejan de ser complejas también y en mi parecer aún no hay un consenso al respecto. 
Una de las líneas fuertes que se dio en la Conference fue la gravedad cuántica. Es una ciencia que 
ha buscado conciliar la explicación de la gravedad con la mecánica cuántica. Aparece como una 
buena aproximación, pero el problema no esta cerrado. Por otro lado, otra línea que se expuso 
fue la “teoría de cuerdas”. En esta teoría, en lugar de ver la partícula elemental como un punto, se 
caracteriza por una pequeña cuerda. Este alcance teórico permite explicar la incorporación de la 
partícula en las dimensiones fundamentales de la naturaleza. Además, ayuda para la interacción 
con otras partículas que conforman la materia.

La experiencia de Lemaitre, como la de muchos 
hombres y mujeres científicos y creyentes, nos 
debe seguir motivando para seguir integrando 
el conocimiento del universo y la experiencia 
del Señor en nuestras vidas.

Por muchos años se ha tratado de incorporar una partícula elemental asociada a la fuerza de la 
naturaleza llamada gravitación. Tener capacidad de medir la frecuencia de las ondas gravitacio-
nales abrió una gran puerta para la unificación de la física y plantear así el “gravitón” como esa 
partícula que pueda explicar la gravedad cuántica.

Otra línea de investigación que apareció en varias de las charlas fue la teoría de la inflación, 
entendida como el conjunto de propuestas físicas para explicar la expansión acelerada del uni-
verso en los primeros instantes. A los pocos segundos de haberse dado la primera explosión el 
universo creció exponencialmente, es tal que el universo crece en tan poquísimo tiempo que es 
necesario plantear una física nueva para esos primeros momentos del universo. También tiene 
su partícula elemental llamada inflatón.

Como podemos ver, las exposiciones fueron muy complejas y de un alto nivel. Es necesario 
dar gracias a Dios por todo lo que el ser humano es capaz de poder explicar este universo. Por 
supuesto, más de una vez se dio el debate entre las ideas científicas y las maneras de concebir el 
universo, especialmente al explicar el inicio del universo.

El cuarto día tuvimos la gracia de encontrarnos con el papa Francisco. Un poco cansado, el 
peso de los años se le notó cuando nos recibió en audiencia privada. Sin embargo, se nota su 
sabiduría y los ideales de llevar a la Iglesia a campos más allá de lo inmediato. Los científicos 
que asistieron quedaron muy felices con el encuentro con el Papa y se sintieron honrados por-
que él mismo nos hubiera dirigido unas palabras con relación al padre Lemaitre y a los temas 
que se estaban conversando.
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Algunas teorías físicas proponen la unificación de la física, pero al escuchar estas charlas yo 
veo que el asunto es más complejo y necesitaríamos más tiempo para seguir ahondando en el 
universo que el Señor nos ha dado, constato que es posible seguir haciendo diálogos entre la 
ciencia y la fe. El ser humano es el que integra estas experiencias de acercarse a la creación dada 
por Dios. Por supuesto que no es fácil; sin embargo, Dios no pone retos que no seamos capaces de 
asumir y de superar. La experiencia de Lemaitre, como la de muchos hombres y mujeres científi-
cos y creyentes, nos debe seguir motivando para seguir integrando el conocimiento del universo 
y la experiencia del Señor en nuestras vidas.

Participar en este seminario significó para mí abrir más ventanas en el diálogo entre ciencia y fe. 
Descubrir que no es una idea utópica, sino que se puede trabajar en el rigor de lo académico y en 
medio de la experiencia de Dios. Por supuesto que en este diálogo tendremos todos los matices 
como es la ciencia misma e incluso la teología. Desde aquellos que afirman que no es posible un 
diálogo y lo que se debe hacer es llevar a que los científicos crean realmente en las verdades fun-
damentales de la Iglesia o el plantear un camino, un poco más largo, pero a mi parecer un poco 
más fructífero como es el diálogo maduro entre hombres y mujeres que teniendo una experien-
cia profunda de Dios están dispuestos a trabajar en el conocimiento, la verdad y la ciencia como 
una manera de develar los secretos del universo que últimas son manifestaciones del Señor en la 
vida misma y en la naturaleza como fruto de su amor.
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Encuentros como este, en el que cada uno comparte sus conocimientos y "en últimas" sus pa-
siones, llevan a pensar que los humanos somos más complejos de lo que creemos y por tanto 
es importante el construir unos y otros la vida misma. Pienso que la Iglesia, y en este caso la 
Compañía de Jesús, debe estar en medio de estas encrucijadas y aportar también desde el rigor 
de la academia la respuesta a la construcción de mundo, como resultado del esfuerzo de todos. 
Así como traíamos el discurso del hermano Consolmagno con la necesidad de ir a las fronteras 
del conocimiento, debemos seguir creciendo en el conocimiento y seguir aprendiendo de los 
demás, incluso de aquellos que por diferentes motivos, no creen en Dios o lo consideran como 
una especie de energía que organiza el universo. No es un trabajo fácil, pero si nos inspiramos 
Karl Rahner, jesuita alemán notable teólogo del siglo XX, Dios hace historia con nosotros. Así,  
encontramos que está encarnado en todas nuestras acciones.
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Por iniciativa del ARSI -Archivum Romanum Societatis Iesu- y con el acuerdo de la CPAL, 
se celebró el I Encuentro de Archiveros de la CPAL, en Bogotá del 25 al 27 de junio de 2024. 
Asistieron las siguientes personas: P. Raúl González, director administrativo del ARSI; P. 

Cristhian Espinal, socio de la Provincia del caribe; P. Leopoldo Galdámez, socio de la Provincia 
centroamericana; P. José Francisco Méndez Alcaraz, socio de la Provincia mexicana; P. Roberto 
Barros Dias de la Provincia brasileña; H. René Cortínez de la Provincia chilena; María Elena 
Rojas de la Provincia peruana; Schirley Echenique de la Provincia Venezolana; H. Fernando 
Freilh de la Provincia ecuatoriana; P. Jorge Salcedo y P. Jairo Bayona de la Provincia colombiana. 
No pudieron asistir de las provincias argentino-uruguaya, paraguaya, boliviana, ni de la CPAL.

Tres líneas temáticas orientaron el desarrollo del encuentro: aproximar la gestión de nuestros 
archivos a la mirada más amplia y compleja del patrimonio cultural; incentivar la optimización de 
nuestros recursos comunes, como es el caso de los avances y la experiencia acumulados en distin-
tas provincias en materia de conservación, prevención, restauración, descripción archivística, o 
también en el ámbito de la formación profesional a través de nuestras universidades; resignificar el 
concepto de archivo, con el fin de realizar una puesta en valor de colecciones generalmente olvi-
dadas, como los acervos fotográficos, entre otras. Con base en estos ejes y con el apoyo de varios 
profesionales invitados, el encuentro tuvo el siguiente desarrollo, en tres sedes diversas:

Primer encuentro de archiveros de la CPAL
Archivo Jesuitas Colombia
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Día primero (martes 25 de junio): la visión amplia del patrimonio cultural
Esta primera jornada tuvo como sede la Manzana Jesuítica de Bogotá. Tras el saludo del padre 
provincial Hermann Rodríguez Osorio –a través de un video pues se encontraba ausente– inter-
vino el P. Raúl González quien nos comunicó unas palabras enviadas por el P. Antoine Kerhuel 
(secretario de la Compañía), nos dio algunas noticias y esbozó el sentido general del encuentro.

La primera intervención estuvo a cargo del Sr. Camilo Andrés Moreno, archivero de la Catedral 
de Bogotá y bibliotecario de la Academia Colombiana de Historia. Su charla, El Archivo Histórico 
de la Catedral de Bogotá. Orígenes y retos de su organización, versó sobre los efectos negativos y 
positivos en los archivos causados por las decisiones de las instancias de gobierno, tanto en las 
órdenes religiosas como en la Iglesia. Esta disertación se complementó con una visita a la Acade-
mia Colombiana de Historia, en donde apreciamos algunos libros coloniales que pertenecieron a 
la Compañía de Jesús. 

...insistieron, desde diversas perspectivas, 
en la importancia actual de redimensionar 
el concepto de archivo: lo fundamental de 
organizar profesionalmente los archivos 
análogos y pensar técnicamente la transición 
al sistema electrónico de archivo...

 
En la tarde, María Constanza Villalobos "PhD", restauradora de bienes culturales muebles, pre-
sentó la charla: Puesta en valor del patrimonio cultural mueble de la Compañía de Jesús. Contexto 
de producción y acciones de conservación. Destacó la importancia de pensar los archivos en la 
perspectiva más amplia y compleja del patrimonio cultural y subrayó algunos aprendizajes 
fundamentales en la gestión del mismo: rodearnos de expertos certificados, impulsar la inves-
tigación para rescatar el contexto histórico de cada bien patrimonial, llevar a cabo acciones de 
conservación, apoyar la formación permanente, entre otros. Esta charla se complementó con una 
visita al taller de restauración ubicado en la Iglesia de San Ignacio de Bogotá, donde apreciamos 
los trabajos en curso sobre obras pictóricas de la Colonia.

En estrecha armonía con lo anterior, se tuvo una visita guiada a la Iglesia de San Ignacio, reali-
zada de manera detallada y sentida por el P. Santiago Tobón, secretario ejecutivo de la Manzana 
Jesuítica. Nos habló del largo proceso de restauración de esta iglesia, de los logros alcanzados y 
de las dificultades enfrentadas. El día terminó con la celebración de la eucaristía presidida por el 
P. Raúl González, en nuestra bella capilla de San José.
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Día segundo (miércoles 26 de junio): motivar la optimización de  
recursos comunes
Este día el grupo fue acogido en la sala San Ignacio de la Rectoría de la Pontificia Universidad 
Javeriana. Comenzamos con una charla técnica sobre conceptos fundamentales de archivística 
impartida por el Sr. Carlos Alejandro Amaya, especialista en gestión documental, y titulada: Los 
archivos como agentes constructores de identidad institucional. Enseguida, la ingeniera Yenny Ma-
gali Pérez, directora de la Maestría en Archivística Histórica y Memoria de la Universidad Jave-
riana, presentó esta maestría en el contexto de la charla previa. Nos habló además de las posibles 
ayudas económicas a las que hay acceso, y planteó alternativas formativas que se pueden reali-
zar a futuro, por medio de convenios con la CPAL. Tras el almuerzo en el campus universitario, 
la jornada se complementó con la visita al Archivo Histórico Juan Manuel Pacheco de la misma 
universidad, a cargo de la Sra. Alma Miranda, subdirectora. Estos tres profesionales insistieron, 
desde diversas perspectivas, en la importancia actual de redimensionar el concepto de archivo: 
lo fundamental de organizar profesionalmente los archivos análogos y pensar técnicamente la 
transición al sistema electrónico de archivo; el papel esencial de la formación profesional en ar-
chivística y patrimonio cultural para salvaguardar la memoria; y la necesidad de abrir nuestros 
archivos a la investigación.

El día terminó con la celebración eucarística presidida por el P. Jorge Salcedo, profesor de histo-
ria de la Universidad Javeriana. En la noche tuvimos un compartir fraterno con la Comunidad 
San Pedro Canisio de la Curia Provincial.
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Día tercero (27 de junio): resignificar el concepto de archivo
Las instalaciones de la Asociación Colombiana de Colegios Jesuitas (ACODESI) y la Curia Provin-
cial fueron las sedes del último día del encuentro. La mañana fue dedicada a una introducción 
al cuidado del patrimonio fotográfico, con la participación de Sandra Liliana Suárez, diseñadora 
gráfica, especialista en fotografía y profesora asociada de la Facultad de Artes y Diseño de la 
Universidad Jorge Tadeo Lozano. Su contribución se realizó en dos momentos: primero con la 
charla titulada Gestión y conservación del patrimonio fotográfico, y segundo con el taller Conser-
vación preventiva de patrimonio fotográfico: identificación de piezas y formatos fotográficos. Ambos 
espacios fueron sumamente esclarecedores y enriquecedores, y reforzaron la importancia de 
pensar los archivos más allá del patrimonio documental. La jornada siguió con un espacio de 
evaluación del encuentro y con la visita del Archivo de la Provincia colombiana. Se espera refor-
zar los lazos e iniciativas en adelante, a través de encuentros virtuales y de posibles convenios y 
alianzas encaminados a la formación y la cooperación.

El encuentro se clausuró con la eucaristía presidida por el P. Antonio José Sarmiento, socio 
del Provincial, en la capilla doméstica de la comunidad de la Curia; luego tuvimos una cena 
de cierre y despedida en un restaurante de la ciudad. De parte del Archivo de Provincia, agra-
decemos la valiosa y amable colaboración de todos aquellos que, en la Manzana Jesuítica, la 
Universidad Javeriana, ACODESI y la Curia Provincial, brindaron su apoyo para la organiza-
ción y realización del encuentro.
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En medio de todas nuestras ocupaciones, siempre reservamos un momento para celebrar 
la liturgia. Lo hacemos todos los días, cerramos con ella nuestros acontecimientos impor-
tantes y llegamos a ella con nuestros cantos, sentimientos y esperanzas. Redescubrimos 

también nuestra identidad de hijos de Dios, a veces oculta entre nuestras apretadas agendas. 
Desde ahí nos dejamos “consentir” con una Palabra que llega a nosotros siempre nueva y un 
alimento eucarístico que nos toca cada día de un modo sutil, recordándonos que, más allá de 
nuestras iniciativas, Alguien ha dado su vida por nosotros. Y, al final somos enviados, recibimos 
una misión de hacer vida lo que hemos conmemorado. ¿Cómo hacer esta experiencia aún más 
significativa en nuestras comunidades? Y más aún, ¿qué medios humanos podemos poner de 
modo que salgamos más revitalizados cada vez que celebramos la liturgia?. 

Estas preguntas nos convocaron, una vez más, para el congreso bianual de la Jungmann Society 
que tuvo lugar del 1 al 6 de julio en Cebú, Filipinas. Este es un cuerpo internacional de jesuitas 
que, por iniciativa del P. Kolvenbach, lleva más de veinte años propiciando la reflexión sobre el 
lugar de la liturgia en nuestra vida y misión. Animados por la reciente carta titulada Desiderio 
Desideravi del papa Francisco, quisimos en esta ocasión centrarnos en la formación litúrgica en 

La liturgia nos permite 
reencontrarnos - Congreso de la 
Jungmann Society en Filipinas

José Rafael Garrido, SJ
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la Compañía de Jesús. El P. Ravizza, asistente del P. General para la Formación, nos motivó la 
reflexión, resaltando su interés de propiciar una conversación significativa sobre el tema.

Casi cincuenta jesuitas, venidos de todas las regiones del mundo, pudimos expresar nuestro 
pensar desde cada uno de sus contextos particulares. Fue especialmente enriquecedor el aporte 
de varios escolares de la Región Asia-Pacífico, algunos provenientes de países como Indonesia y 
Myanmar en donde los católicos son minoría y en donde la celebración explícita con signos visi-
bles en la liturgia constituye una carta de presentación en una sociedad que no es cristiana. En 
medio de puntos de vista diversos, logramos reconocer la importancia de aprender a conversar 
entre nosotros acerca de cómo nos sentimos llamados a celebrar la liturgia venciendo los miedos 
o estereotipos que podamos acarrear con respecto al tema. Asimismo, consideramos valioso 
traer a nuestros discernimientos liturgias más conectadas con la vida, no entendiéndolas como 
momentos aislados que “hay que hacer”, sino como experiencias en donde el presente de nuestra 
vida consagrada es bienvenido y, al orar juntos, redescubrimos el sentido de nuestra misión.

Desde Hispanoamérica hicimos énfasis en la necesidad de aprender a escuchar a nuestro pueblo, 
sus sensibilidades, de modo que nuestras liturgias sean espacios donde todos se sientan inclui-
dos partiendo por nosotros mismos y al mismo tiempo en espíritu de comunión con la Iglesia. 
No se trata, pues, de poner el peso de la responsabilidad en aquel que preside, sino de motivar 
escenarios de participación en donde cada uno está llamado a contribuir desde sus posibilidades. 
Esto requiere, por supuesto, una actitud de apertura y de escucha que, como toda habilidad, es 
posible desarrollarla y potenciarla desde nuestras casas de formación. En este sentido, algunos 
jesuitas argumentaron la necesidad de contar con un entrenamiento básico a nivel litúrgico que 
capacite para la pastoral sacramental, cuya carencia, en algunos casos, puede desencadenar un 
grado de perplejidad, en particular ante las solicitudes de comunidades locales.

Sin ánimo de querer proponer criterios para toda la Compañía con respecto a la liturgia, qui-
simos propiciar una conversación que, de seguirse llevando, puede ser inspiradora en nuestras 
provincias y regiones. En este sentido, recibimos la invitación del P. Ravizza de preparar insumos 
audiovisuales sobre formación litúrgica en asuntos prácticos o pastorales que puedan ser del 
interés de los jesuitas, en especial para aquellos en formación y formadores. Esta idea práctica 
motivará nuestro trabajo en el próximo congreso que tendrá lugar en los Estados Unidos, en el 
año 2026. Si bien mucho del trabajo práctico planificado proviene más desde un contexto anglo-
sajón, veo con expectativa cómo desde nuestra región se podría pensar algo que pueda aportar-
nos algo significativo y, por supuesto, en español. 

En lo personal, fue muy enriquecedor para mí encontrar jesuitas de tantas regiones con el deseo 
de hacer de la liturgia una experiencia enriquecedora, alejado de todo rubricismo y abierto al 
diálogo con tan diversas culturas. Al final del congreso, recibí el encargo de ayudar como vice-
presidente, lo que implicará un liderazgo particularmente para la preparación del congreso de 
2028. Me entusiasma la idea de poder contribuir desde nuestra región a esta reflexión en la que 
somos tan empáticos con la fe de nuestras comunidades, cuyos signos sensibles no solamente ha-
cen parte de la fe de nuestro pueblo, sino que también han moldeado de modos diversos nuestra 
propia vocación. Sería genial para esa fecha poder hacer el congreso en Colombia y contar con 
la presencia, ojalá, de muchos de ustedes. Así que, desde ya, quiero hacerles partícipes a esta 
reflexión y extenderles la más cordial invitación a la Jungmann Society.
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Centenario Alix

La Casa Vocacional Manresa:  
un don de Dios a la Provincia Colombiana

Alix Katherin Niño Corzo 
Profesional de Comunidades Digitales 
Oficina Provincial de Comunicaciones

Desde su fundación, la Compañía de Jesús se ha ocupado de la Misión Vocacional desde 
la búsqueda, el acompañamiento, la selección y la preparación de la vocación como una 
dimensión vital de la persona que estamos llamados a ser. Los jesuitas han acompañado 

procesos de discernimiento, y han compartido la espiritualidad ignaciana y su modo de proceder 
con el ánimo de interpelar a los jóvenes a hacerse preguntas profundas que los ayude a descubrir 
el llamado a servir al Reino de Dios desde su Iglesia y para el mundo.

En Colombia, la Misión Vocacional inició su ministerio apostólico, mucho antes de la creación 
de la Provincia, sirviéndose del modelo de las escuelas apostólicas creado por el jesuita Albéric 
de Foresta quien ideó centros educativos para formar integral e ignacianamente a los niños que 
sentían vocación religiosa, pero aún no tenían la edad requerida para entrar en el noviciado. Fue 
así como se fundó la Escuela Apostólica San Pedro Claver en 1919 que, hasta su clausura en 1970, 
contó con 6 sedes en el país. 

Casa Vocacional 
Manresa, Bogotá. 

1996
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Posteriormente, con la inspiración del Concilio Ecuménico Vaticano II (1963 – 1965) que, asumiendo 
la modernidad, se trasladaron las escuelas apostólicas del campo a las ciudades, y luego con su cie-
rre definitivo, la Misión Vocacional se encaminó a la pastoral juvenil. Bajo este direccionamiento, 
se creó la Casa Ignaciana de la Juventud, CIJ, donde se instaló el Plan de Candidatos. Esta era una 
iniciativa del P. Carlos Rubiano, SJ, quien acompañaba, seleccionaba y preparaba a los jóvenes para 
el noviciado. Este cambio de enfoque buscaba no solo ayudar a los jóvenes a madurar en la fe, sino 
también preparar buenos asesores, crear grupos juveniles con enfoque cristiano; ofrecer cursos, 
retiros y convivencias espirituales, y formar una buena comunidad1. Sin embargo, el P. Rubiano, 
quien estuvo 18 años al frente de la Misión Vocacional y con la ayuda de su equipo, fueron visuali-
zando la necesidad de un método y de un espacio físico, acompañado externamente por un jesuita, 
con el objeto de ayudar al discernimiento de un joven aspirante.

En los 90s, por iniciativa del P. Provincial Gerardo Remolina, SJ (1985 – 1991), la promoción 
vocacional tuvo un cambio importante: empezó a darse bajo una figura itinerante, dirigida por el 
P. Rubiano. Se esperaba buscar un perfil que encajara más con el sueño ignaciano y no seleccio-
nar lo mejor de quienes llegaban a la Casa de la Juventud. Los promotores itinerantes, al modo de 
un polo móvil de la Misión Vocacional, y con el liderazgo del P. Juan Vicente Córdoba, SJ, comen-
zaron a viajar por todo el país con su “propia voz y testimonio” para poner en común la diversidad 
y el carisma de los jesuitas. Pronto evidenciaron “que a las convivencias que se organizaban no 
iban los muchachos que -durante las visitas a colegios- encajaban más con el sueño ignaciano”. Por 
esto, el 15 de junio de 1994, inspirada en la experiencia fundante de Ignacio, Fabro y Javier, en 
el colegio de Santa Bárbara de la Universidad de París, la Provincia inauguró la Casa Vocacional 
Manresa con el apoyo del Provincial José Adolfo González, SJ (1991 – 1997). Se trataba de un 
espacio comunitario para que los jóvenes pudieran vivir con total libertad y sin ningún compro-
miso la experiencia espiritual y de fe de la Compañía. El P. González unificó los dos equipos de la 
Misión Vocacional - el plan de candidatos y la promoción vocacional itinerante- que se establecía 
durante un mes en cada una de las regiones donde existía un colegio de ACODESI.

Uno de los creadores de la casa fue el P. Luis 
Aurelio Castañeda Verano, SJ, quien por 20 
años trabajó en el plan de candidatos. “Hi-
cimos un diseño ignaciano que nos llevó a es-
tudiar las constituciones de la Compañía y las 
orientaciones de la Iglesia y la Provincia, para 
hacer un diseño articulado con la siguiente 
etapa, que era el noviciado, pero que les per-
mitiera a los jóvenes saber en la práctica si eso 
era lo que Dios les estaba pidiendo”, comenta. 

A pesar de los temores y la incertidumbre, 
la Casa Manresa se convirtió en un refe-
rente de comunidad, formación y espiri-
tualidad encarnada para los jóvenes con 
inquietudes hacia la vida consagrada.  

1. Noticias de Provincia, N° 5, mayo de 2018, pg. 12-15.
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“Creo que fue un milagro que, desde ese día y durante 365 días consecutivos, llegó una persona nueva 
pidiendo información (...) Fue una etapa muy bella en donde como fruto de la experiencia, el discerni-
miento y la confianza que teníamos en Dios, fue apareciendo el modelo que tenemos”, expresa el padre. 

De su gestión en la Casa Manresa, el padre Castañeda recuerda la tranquilidad y la confianza 
que se percibía para acompañar a jóvenes con inquietudes auténticas y profundas, pero también 
con heridas muy grandes: “Creo que Dios nos ayudó y nos protegió bastante. Recibíamos personas 
completamente desarticuladas humanamente, también verdaderas vocaciones que han estado y han 
perseverado en la compañía, y otros que ingresaron y salieron o nunca entraron, pero que bebieron de 
la espiritualidad y recibieron una impronta que perdura hasta el día de hoy”.

Gracias a los frutos de la experiencia, se abrieron otros dos espacios de la Casa Manresa en 
Bogotá; un cuarto en la Comunidad de San Bartolomé La Merced y otro en el barrio San 
Martín en los cerros orientales de la ciudad. La carta del P. Kolvenbach sobre la promoción 
de vocaciones (29/09/1997) fue un importante impulso a la casa Manresa y al trabajo en red 
que se realizó con los jesuitas de América Latina por intermedio de la CPAL. Luego, durante el 
provincialato del P. Horacio Arango, SJ (1997-2003), se abrieron dos sedes de la Casa Manresa 
en otras ciudades del país, una en Medellín, en un piso del Colegio San Ignacio y luego en el 
centro de la ciudad, y otra en Calí junto al Templo Votivo del Sagrado Corazón. “La apertura de 
nuevas casas se fue debilitando dada la escasez de jesuitas para atenderlas, pero creo que tuvo su 
bondad porque allí se captaban muchos jóvenes de las regiones que aún perseveran en la Compa-
ñía. En el 2001, por ejemplo, se llegó a tener 27 novicios”.

“Creo que fue un milagro que, desde ese día 
y durante 365 días consecutivos, llegó una 
persona nueva pidiendo información (...)

El 5 de mayo de 2005, la CPAL publicó el Manual de Pastoral Vocacional de la Compañía de 
Jesús para América Latina, que recogía la experiencia de todos los promotores de la dos Asis-
tencias, inspirado en la carta sobre la promoción vocacional del P. Kolvenbach. La Provincia 
colombiana, con la iniciativa del padre Provincial Gabriel Ignacio Rodríguez, SJ (2003-2008) y 
de la Congregación Provincial, envió un postulado a la Congregación General 35 pidiendo que, 
en todas las provincias, se diseñara una estructura de pastoral vocacional, pero fue rechazado. 
Este fue el único postulado de toda la Compañía que explícitamente se envió sobre el asunto a la 
Congregación General. Poco a poco, empezó a tomar fuerza la necesidad de formular un modelo 
nuevo que integrara la pastoral juvenil y vocacional, y procurara un mutuo enriquecimiento de 
culturas y discernimiento.

Por falta de recursos humanos, el P. Rodríguez cerró las casas Manresa de Medellín y Cali, y dejó 
dos maestrillos que seguían haciendo promoción itinerante, tanto en los colegios de ACODESI, 
como en las ciudades y pueblos. Los padres provinciales Francisco De Roux, SJ (2008 - 2014) 
y Carlos Eduardo Correa, SJ (2014-2020) recogieron la llamada de la Congregación General 35 
y del P. General Adolfo Nicolás (2008 - 2026) sobre la articulación de las pastorales juvenil y 
vocacional, y reafirmaron el valor de la Casa Manresa, frente al debilitamiento que había sufrido 
la pastoral vocacional en América Latina.
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La Casa Vocacional Manresa fue una “apostólica moderna” que salía al encuentro de la necesi-
dad vocacional de niños, jóvenes y adultos; era un “consultorio de discernimiento vocacional”, 
que ofrecía una vida - misión al alcance de un inquieto hasta que el sujeto viera clara la llamada 
de Dios. Las vocaciones entraban y salían cada vez que fuese necesario y las fechas de ingreso, 
de salida y de programación se ajustaban a las necesidades de los interesados. Los candidatos 
se enviaban a comunidades de inserción por todo el país por tiempos más cortos luego que se 
vieran suficientemente preparados. 

El P. Arturo Sosa, SJ, Superior General, volvió a reforzar la Misión Vocacional con su carta “Pro-
mover vocaciones a la Compañía de Jesús” (12 de abril de 2019) que aunque no entra en disputa 
con la integración de las pastorales juvenil y vocacional, retoma de un modo nuevo los temas 
centrales de la carta del P. Kolvenbach de 1997, sobre la promoción vocacional. Actualmente, este 
modelo de discernimiento vocacional sigue vigente, con nuevos enriquecimientos, y la casa se 
encuentra ubicada en el barrio Olaya Herrera de Bogotá.

La aventura de acompañar la vocación
El camino vocacional del P. Luis Aurelio, que sirvió tantos años en la Casa Manresa, comenzó en 
Cartagena a sus 9 años cuando visitó la residencia de San Pedro y se encontró con “sacerdotes 
muy instruidos en distintas carreras” que marcaron un hito importante en su discernimiento. A 
partir de ese momento, se fueron presentando diversos momentos que consolidaron su apuesta 
por este modo de vida y también por su misión con las vocaciones, que le han regalado grandes 
frutos personales. “El acompañamiento para que los jóvenes fueran descubriendo su propia opción 
de vida me permitió entrar en los entresijos más profundos de la realidad humana, porque un asunto 
vocacional requiere no quedarse en la superficialidad. También, profundizar en la espiritualidad, 
tener la paciencia de acompañar procesos de largo aliento y una gran magnanimidad para aguantar 
situaciones a veces complejas, sabiendo que Dios siempre tiene alguna salida”, explica.
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El P. Castañeda es psicólogo y obtuvo el diplomado y luego la maestría en Teología de la Pontifi-
cia Universidad Javeriana -PUJ-. Además, hizo otra maestría en Espiritualidad de la Universidad 
Gregoriana de Roma. En sus 47 años al servicio de la misión en la Compañía, ha trabajado como 
director de Pastoral en el Colegio San Ignacio de Medellín, así como superior del Juniorado y 
director de Pastoral de la PUJ en Bogotá. Actualmente es rector del Colegio San Luis Gonzaga de 
Manizales, superior de la comunidad y coordinador de la región del Eje Cafetero.

A lo largo de esta aventura de caminar con los jóvenes en el descubrimiento de su vocación, 
el padre Luis Aurelio ha sido testigo del proceso de muchos jesuitas. Un ejemplo concreto que 
recuerda es el proceso de Juan Pablo Macías, SJ quien, siendo un niño de 13 años, se acercó a la 
Compañía para ingresar al proceso vocacional. “Creo que fue una lección para mí el que no solo 
había que apuntar a los jóvenes, sino que también había que buscar los niños, incluso también los 
adultos, porque la vocación no es solo de un grupo etario”. Reconoce que la apuesta vocacional en la 
actualidad debe estar orientada a “modernizar toda la sabiduría adquirida durante 400 años”. La 
Casa Manresa siguió este concepto y “retomó la tradición centenaria de la Compañía en un modelo 
moderno, como lo estaba pidiendo el Concilio Vaticano II”.

“Soy un aprendiz continuo, me entusiasman 
las misiones desafiantes en donde las cosas no 
están hechas, porque hay gran libertad para 
ser creativo”

Después de todas sus experiencias en la Compañía entiende la vocación como “una entrega y amor 
a Jesús, dejarse amar por Él, corresponderle en su amor y entregarse a la gente donde lo pongan (...)” 
“Soy un aprendiz continuo, me entusiasman las misiones desafiantes en donde las cosas no están 
hechas, porque hay gran libertad para ser creativo”, reconoce.

A sus 71 años conserva la fortaleza y tenacidad para “aceptar las novedades y recibir nuevos desafíos” 
que le permitan continuar con la aventura de acompañar las vocaciones desde los ámbitos más 
diversos de la misión.
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Casa Manresa Cali
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Campamento Misión en Quebrada 
Grande, La Unión, Valle. Semana Santa, 
2000 
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1
#TBT

En esta oportunidad, la Cápsula del Tiempo 
nos presenta el Centro de Investigación y 
Educación Popular/Programa por la Paz 
(Cinep/PPP), un obra creada en 1972 con una 
mirada crítica y alternativa de la realidad 
colombiana.

Desde una opción preferencial por las 
comunidades excluidas y víctimas, el Cinep 
trabaja para construir una sociedad en la 
que los sectores excluidos se apropien, 
exijan y ejerzan sus derechos, con plenas 
garantías y en armonía con la naturaleza.

¡Acompáñanos en este recorrido y conoce el trabajo de una 

de las obras sociales más importantes de la Provincia!

Sexto momento:
Una institución que trabaja por la vida, 
por una sociedad justa, sostenible y en paz.
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El Templo Votivo del Sagrado Corazón es 
un lugar de encuentro espiritual y un 
ícono de la religiosidad caleña. Fue 
inaugurado el 15 de octubre de 1944 y, 
actualmente, es considerado un icono 
de la herencia Ignaciana, gracias a su 
arquitectura europea y las obras de arte 
que allí se alojan.

FINAL DE 
RECORRIDO ACÁ

MUSEOS Y TEMPLOS
PARA EL FINAL DE NUESTRO RECORRIDO A LOS

NOS TRASLADAMOS A CALI

#TerritoriosdeMemoria
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¡Ya pueden escuchar el episodio 13 de 
Misión Ignaciana!

JESUITAS EN LA INVESTIGACIÓN, 
DOCENCIA Y PUBLICACIÓN EN 
FILOSOFÍA 

Vicente Durán Casas, SJ, rector de la Pontificia 
Universidad Javeriana - Cali, comparte unas 
reflexiones sobre el desarrollo académico de los 

jesuitas, aspecto importante para el apostolado de la 
misión, y cómo el trabajo intelectual es impulsado por 
la Espiritualidad y una forma de acercarse a la verdad 
suprema, que es el Señor.
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DE LA JUVENTUD

"Me dí cuenta de que estaba siendo acompañado 
cuando pude defender mis ideales”.

AGOSTO

"Pensar siempre en los jóvenes, 
acogerlos a todos sin distinción".

"Como jóvenes, lo mejor que podemos 
hacer es aprender de nuestra propia 

historia para no repetirla."

"Que nuestro único 
miedo sea ser sordos 

a los llamados del 
espíritu".
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 “La Iglesia reconoce el indispensable aporte de la mujer en la sociedad, con una sensibilidad, una 
intuición y unas capacidades peculiares que suelen ser más propias de las mujeres que de los varones” 

(EG 103)

Sensibilidad, intuición y unas capacidades peculiares”. Siguiendo estas palabras del 
papa Francisco en su exhortación, vemos como el Centro Ignaciano de Reflexión y Es-
piritualidad (CIRE), está comprometido en la formación de las mujeres especialmente 

en el ámbito del ministerio del acompañamiento. Tradicionalmente, la Compañía de Jesús ha 
promovido la educación y el desarrollo integral de todas las personas, independientemente de su 
género. Dentro de este marco, el acompañamiento femenino se ha visto como una oportunidad 
para empoderar a las mujeres, brindándoles las herramientas necesarias para su crecimiento 
personal y espiritual. 

Por tanto, somos invitadas a formar parte del CIRE ampliado, integrando a mujeres de diversas 
regiones del país para liderar una amplia gama de acciones y programas relacionados con la 
Primera Preferencia Apostólica de la Compañía de Jesús. Esto no solo beneficia a las mujeres en 
sí, sino que también genera un impacto positivo en sus comunidades y en la sociedad en general.

Es en este contexto que soy invitada a la misión de acompañar los Ejercicios Espirituales de mes, 
programados del 14 de junio al 14 julio.  Embarcarme en esta tarea tan delicada puede resultar 
abrumador; a la vez, acompañar ha sido uno de los regalos más importantes y bonitos que la 
vida me ha ofrecido. Sentirme llamada, sorprendida y guiada por Dios para realizar este servicio 
de acompañamiento en la Iglesia, es algo que agradezco profundamente cada día. 

Es en este espíritu de apertura y entrega me encuentro con un grupo de religiosos y religiosas 
que en su mayoría no conocían el propósito y la naturaleza de los Ejercicios Espirituales de San 
Ignacio, pero tenían un enorme deseo y disposición para entrar en la experiencia y vivir un 
tiempo prolongado de silencio, oración y reflexión. 

Durante el itinerario de 30 días se vivieron diferentes momentos llenos de sentido y de la pre-
sencia de Dios de una manera maravillosa, en donde los ejercitantes expresaban sentirse abraza-
dos, amados y perdonados. Cada grupo tiene su propio “movimiento y sus propias necesidades”. 
Al recoger los frutos de la experiencia los ejercitantes destacaron cuatro momentos que dejaron 
una huella en su corazón.

Un llamado a servir: Ejercicios de 
mes dados por una mujer laica

Catalina Perdomo Molano
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Los momentos de acogida y acompañamiento: en las diferentes etapas de los Ejercicios se in-
vita a encontrarse consigo mismo y con Dios para acoger, asumir y aceptar, tanto las situaciones 
dolorosas de la vida como las gracias que Dios nos da como el perdón, la vocación, las mociones 
por nombrar algunas. A la vez, se puso mucho acento en que esta acogida, es una puerta abierta a 
dar vida y a contagiar a otros el Amor recibido. Entonces se convierte en servicio toda esa expe-
riencia de Amor que se recibió en los diferentes momentos. 

El acompañamiento: para casi todos, el acompañamiento y la frecuencia del encuentro, fueron 
una novedad. Le dieron un gran valor y algunos expresaron que también fue un ejercicio espi-
ritual, que les ayudó a concretar y descubrir las mociones que los llevaban a Dios y las que no, 
como también a tomar conciencia que el Señor está comprometido con su vida.

De la experiencia del acompañamiento en los Ejercicios, algunos se cuestionaron sobre la ma-
nera en que se estaba llevando a cabo este ministerio en sus comunidades, y la importancia de 
incluirlo como algo esencial, para sus hermanos y hermanas, así como la necesidad de formarse 
para acompañar a otros.

Otro momento muy especial fueron las eucaristías, como el momento de la jornada que nos 
permitió hacer presente el misterio que nos habita cuando compartimos la experiencia.

Finalmente, otro aspecto que me llamó la atención por lo que significó para los ejercitantes 
fueron los tiempos libres en la jornada. Casi todos lo nombraron como algo de gran importan-
cia porque les ayudo el descanso a “aterrizar y asimilar” lo vivido en cada semana y, aunque se 
permitió hablar y vivir momentos de compartir fraterno, no sintieron que se hubieran salido de 
la mística de los Ejercicios.

Al cierre de los Ejercicios, una ejercitante de gran experiencia espiritual en su vida expresó: “los 
he vivido como una fuerte experiencia sinodal. La inclusión de una mujer, laica y su dinamismo en la 
Iglesia en este momento histórico fue una profecía de comunión y de participación”. 

Para terminar, quiero expresar mi más sincero agradecimiento a Dios, fuente de toda sabiduría y 
amor, al CIRE y a la Compañía de Jesús, por la invaluable formación que he recibido. Por invitar-
me a dar los Ejercicios Espirituales de mes, que tanto bien hacen en la vida de las personas.
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Agroecología para la vida, es un proyecto piloto que hace parte del Programa de Desarro-
llo Rural con Enfoque Territorial –DRET II, financiado por la Unión Europea–UE, la 
Agencia Italiana de Cooperación para el Desarrollo–AICS y la Organización de Naciones 

Unidas para la Alimentación y la Agricultura–FAO. Esta iniciativa ejecutada entre el segundo 
semestre de 2023 y primer semestre de 2024 por el Instituto Mayor Campesino-IMCA, contó 
con la participación de actores sociales e instituciones que fomentan la Agroecología en el depar-
tamento del Valle del Cauca.

En el marco de este proyecto, se logró gestar una articulación estratégica con la Secretaría de 
Desarrollo Rural, Agricultura y Pesca, para apoyar la construcción participativa y colectiva 
del Plan Agroecológico del Valle del Cauca, PLAEV 2024-2035, iniciativa que esta entidad de 
la Gobernación del Valle lideró de manera comprometida hasta convertir el plan en una política 
pública a través de la aprobación de la Ordenanza 656 del 11 de junio de 2024 por parte de la 
Honorable Asamblea Departamental del Valle del Cauca; en perspectiva se espera que su imple-
mentación contribuya en el fortalecimiento de la agroecología que desde hace varias décadas se 
desarrolla en esta región del país y que ha sido promovida desde el IMCA. En este proceso de 
construcción colectiva participaron diferentes actores sociales e institucionales y se enca-
minó al aumento de la producción de alimentos agroecológicos, el fortalecimiento de la sobera-

Agroecología para la vida: Aportes para la 
incidencia y puesta en práctica desde una 
articulación multiactor en el Valle del Cauca

Pedro Antonio Ojeda Pinta 
Gerente de Proyectos Sociales IMCA
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nía alimentaria, el derecho humano a la alimentación, la conservación de los bienes naturales, la 
recuperación de los saberes ancestrales, el cuidado y crianza de las semillas nativas y criollas, el 
fomento de la agricultura urbana y periurbana, el fortalecimiento de los mercados campesinos 
agroecológicos, la mitigación y adaptación de la variabilidad climática, así como el cuidado de la 
sociedad rural, campesina, indígena y afro del departamento.

Además, en el marco del proyecto se llevaron a cabo otras acciones relacionadas con el proce-
so agroecológico, por ejemplo: el fortalecimiento de capacidades a través de un diplomado en 
agroecología avalado por la Pontificia Universidad Javeriana Cali y desarrollado por el equipo de 
profesionales del IMCA; el encuentro de intercambio de experiencias sobre la construcción e im-
plementación de políticas públicas municipales que fomentan la agroecología; el encuentro de sa-
beres y voces sobre la formulación del PLAEV; talleres subregionales y encuentros sectoriales 
(mujeres, jóvenes rurales y grupos étnicos) para la recopilación y priorización de propuestas para 
el PLAEV; encuentros de socialización del PLAEV con distintos actores sociales e institucionales 
(secretarios/as de agricultura departamental y municipales, integrantes de Consejos Municipales 
de Desarrollo Rural – CMDR y de los Sistemas Municipales de Áreas Protegidas – SIMAP, repre-
sentantes de organizaciones rurales, directivos, docentes y estudiantes de instituciones educativas 
rurales, entre otros); formulación participativa del plan municipal de agroecología – Tuluá; 
conformación de un espacio multiactor para la transición agroecológica del sistema agroa-
limentario del Valle del Cauca; construcción participativa de la ruta de acción convergente del 
espacio multiactor; diálogos con tomadores de decisiones; entre otras.



54 Noticias de Provincia

Asimismo, como resultado de este caminar articulado y la experiencia vivida en torno a la for-
mulación de políticas públicas que fomentan la agroecología, se realizó un ejercicio de sistema-
tización y se coloca a disposición del público en general una serie de guías y/o herramientas 
técnicas y metodológicas que sirven de referente para ejercicios similares que se pretendan 
desarrollar en otros territorios del país. Estas guías se relacionan a continuación:

1. “Guía de estándares mínimos para el ejercicio de formulación de políticas públicas 
que fomentan la agroecología”. Esta guía tiene como finalidad plantear una propuesta 
de estándares mínimos para la formulación de políticas públicas que fomenten la agro-
ecología a partir de la experiencia del proceso de formulación del Plan de Agroecología 
del Valle del Cauca.

2. “Guía Práctica para la Formulación de Políticas Públicas en Agroecología desde la 
Experiencia Valle Del Cauca”. Esta guía tiene como finalidad proponer una ruta para la 
formulación de una política pública de orden departamental y municipal relacionada 
con un tema específico, en este caso la Agroecología a partir de las experiencias de los 
procesos participativos de formulación del Plan de Agroecología del Valle del Cauca – 
PLAEV y la propuesta de Plan Municipal de Agroecología de Tuluá, las cuales pueden 
adaptarse de acuerdo con el contexto de cada territorio.

3. “Una mirada a la incorporación del enfoque de género en la formulación de polí-
ticas públicas en agroecología”. Esta guía tiene como objetivo fomentar y facilitar la 
conceptualización y aplicación del enfoque de género a través de procesos de cons-
trucción participativa a nivel territorial, con el fin de posibilitar de manera efectiva la 
formulación e implementación de políticas públicas agroecológicas. Adicionalmente, 
este documento proporciona conceptos y lineamientos para la incorporación, inclu-
sión y visibilización de este enfoque en los diferentes planes, programas y proyectos de 
desarrollo emergidos desde el Estado a nivel departamental y municipal, propiciando 
el fortalecimiento de capacidades institucionales para abordar la diversidad de género 
presente en el territorio.
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4. “Una mirada a la incorporación del enfoque de intergeneracional en la formulación 
de políticas públicas en agroecología”. Esta guía pretende contribuir a esta tarea com-
plementando la labor de otros ejercicios que plantean lineamientos y estrategias para 
la incorporación del enfoque intergeneracional en intervenciones públicas. Este docu-
mento tiene un planteamiento eminentemente práctico, buscando aportar conceptos, 
herramientas y preguntas orientadoras que permitan aplicar e incorporar una pers-
pectiva intergeneracional en la formulación de políticas públicas en agroecología.

5. “Una mirada a la incorporación del enfoque étnico en la formulación de políticas 
públicas en agroecología”. Esta guía tiene como objetivo fomentar y facilitar la concep-
tualización y aplicación del enfoque étnico, a través de procesos de construcción par-
ticipativa a nivel territorial, con el fin de posibilitar de manera efectiva la formulación 
e implementación de políticas públicas agroecológicas en favor de los grupos étnicos. 
Adicionalmente, este documento proporciona conceptos y lineamientos para la incor-
poración, inclusión y visibilización de los grupos étnicos en los diferentes planes, pro-
gramas y proyectos de desarrollo, emergidos desde el Estado a nivel departamental y 
municipal; propiciando el fortalecimiento de capacidades institucionales para abordar 
la diversidad étnica presente en el territorio.

Finalmente, resaltar que uniendo esfuerzos y voluntades, se facilita la construcción colectiva de 
un futuro sostenible y próspero mediante la promoción y fortalecimiento de la agroecología. Por 
eso, se invita a todos los actores sociales e institucionales a sumarse en este importante camino 
hacia la armonía entre la tierra -nuestra casa común-, la producción alimentaria y la comunidad. 
Es necesario transformar nuestro entorno agrícola en un modelo de resiliencia, equidad y bio-
diversidad, donde cada semilla plantada sea un símbolo de esperanza y prosperidad compartida 
para las presentes y las futuras generaciones.
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MISIÓN
Administradores

Después de un obligado receso en la gestión de la Fundación Amar y Servir, que operó 
como captador de recursos en la provincia de Colombia entre 2004 y 2015, la nueva ver-
sión de la Oficina de Desarrollo está lista para resurgir. Durante su periodo de actividad, 

la fundación se dedicó a la recaudación de fondos tanto a nivel nacional como internacional, 
contando con el apoyo de aliados importantes como: Jesuiteenmission, Porticus, la Diócesis de 
San Bernardino, el Fondo FACSI, Acción Social Ahora (Agencia Presidencial para la Cooperación 
Internacional), además de desarrollar diversas campañas de micro financiamiento con exalum-
nos jesuitas, familiares y amigos de la Compañía.

El cierre de la fundación se produjo debido a 
modificaciones en la legislación nacional que 
afectaron a las entidades sin ánimo de lucro, im-
pidiéndole continuar operando como lo hacía. 
No obstante, gracias al decidido apoyo del Padre 
Provincial Hermann Rodríguez y el Padre Ad-
ministrador Provincial José Leonardo Rincón, 
al reiterado pedido tanto del Gobierno General 
como de la Red Claver, la provincia ha decidido 
reactivar esta importante labor.

La coordinación de la Oficina de Desarrollo 
“Amar y Servir” ha sido encomendada a Paola 
Torres, Internacionalista especialista en Coope-
ración Internacional y Gestión de Proyectos de 
la Universidad Externado de Colombia. Paola 
asumió la coordinación de esta oficina a me-
diados del mes de junio y tendrá como misión 
la articulación de acciones para implementar 
estrategias de captación de fondos a través de di-
versas vías, destinadas a la ejecución de proyec-
tos de las obras y comunidades que conforman 
la Provincia colombiana.

Renace amaR y seRviR como oficina de desaRRollo
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Entre los retos que enfrenta esta oficina se encuentra la implementación de técnicas modernas 
de foundraising que permitan construir una base sólida de donativos y recursos. Esto se logrará a 
través de estrategias comunicacionales y de marketing, el desarrollo de eventos y campañas, y la 
captación de nuevos donantes que compartan los valores y la misión de la Compañía de Jesús.

Esta oficina representa un instrumento para continuar apoyando la misión de la Compañía bajo 
la máxima ignaciana del amar y servir. 

Para mayor información de la oficina, comuníquese a: ays.coordinacion@jesuitas.org.co

“…La tentación pasa siete veces cada día por delante del abogado. Este puede hacer de su  
cometido, la más noble de todas las profesiones o el más vil de todos los oficios…” 

Eduardo J. Couture.

Uno de los ejes importantes e indispensables de una compañía, empresa o sociedad, es 
contar con un respaldo legal para sus diferentes actuaciones dentro del mundo jurídico, 
pues, cierto es que dentro de las relaciones jurídico negociales, existen riesgos que deben 

procurarse mitigar. El panorama de una compañía es complejo y muy expuesto a riesgos cuan-
do no cuenta con un respaldo, asesoría o equipo idóneo que pueda ocuparse de los diferentes 
trámites y hechos jurídicos que se le pueden presentar. De allí la importancia que cumplen los 
abogados que día a día defienden y protegen los intereses de sus representados.

La Compañía de Jesús no es ajena a riesgos y eventualidades jurídicas y judiciales, que en mu-
chos casos requieren de gestión en el día a día y con inmediatez, por lo que en febrero de 2022 se 
vio la necesidad de crear dentro del organigrama de la Administración Provincial la Asistencia 
Jurídica y no tener este servicio exclusivamente tercerizado.

La Asistencia Jurídica ejecuta para la Administración Provincial la contratación civil, trámites 
notariales, centraliza el archivo jurídico, ejecuta proyectos de relevancia jurídica, emite concep-
tos, acompaña y asesora en el día a día los asuntos jurídicos. En los más de dos años de servicio, 
la Asistencia Jurídica se ha venido reestructurando, en diferentes etapas, ya que en su primera 
etapa estuvo integrada por una profesional del derecho que tenía a su cargo todas las actividades 
y posteriormente contó con el apoyo de una estudiante de derecho de últimos semestres. Esta 
primera etapa permitió conocer las necesidades de la Provincia en relación al acompañamiento 
jurídico por lo que se ha iniciado con el fortalecimiento del equipo integrando dos nuevos profe-
sionales en derecho. 

La Administración Provincial ha buscado que los abogados que integran la Asistencia Jurídica 
tengan una formación integral, cuenten con experiencia y conocimientos diversos y complemen-
tarios, así como aplicables a Compañía de Jesús, por lo que sus prácticas se centran en el derecho 
privado, corporativo y de entidades sin ánimo de lucro.

A continuación, se presentan los perfiles y cargos del equipo de la Asistencia Jurídica: 

Renace amaR y seRviR como oficina de desaRRollo
nuestRa asistencia juRídica y el equipo que la integRa
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Asistente jurídica, líder de la oficina, es Abogada egresada de la Univer-
sidad La Gran Colombia, especialista en Derecho Administrativo de la 
Pontificia Universidad Javeriana y en Derecho Constitucional de la 
Universidad Nacional de Colombia, actualmente maestrante en Geren-
cia de la sostenibilidad organizacional y responsabilidad social de la 
Pontificia Universidad Javeriana. Con más de ocho (8) años de experien-
cia en la asesoría y acompañamiento jurídico, cinco (5) de los cuales los 
ha realizado en entidades sin ánimo de lucro y el sector privado. 

Estefanía González

Analista jurídico, quien tiene a su cargo la ejecución del Proyecto de 
Organizar los bienes inmuebles de propiedad de la Compañía de Jesús y 
el rol de Oficial de Privacidad (e). Abogado egresado de la Corporación 
Universitaria del Caribe CECAR, con una trayectoria en asesoría y 
representación legal a personas naturales y jurídicas del sector privado, 
con énfasis en derecho procesal civil, civil, notarial laboral y penal, 
candidato a cursar la especialización en Derecho Contractual en la 
Universidad Externado de Colombia.

Jesús Enrique De La Espriella

Profesional jurídica, tiene a su cargo la contratación civil. Es Abogada 
egresada de la Universidad Católica de Colombia, especialista en 

Derecho Contractual de la Universidad del Rosario, y maestrante en 
Derecho Corporativo del mismo claustro universitario, con una desta-

cada trayectoria en asesoría legal a entidades del sector público y 
privado y experiencia en la estructuración integral de contratos, 

asesoría en asuntos corporativos, societarios y empresariales.

Sonia Luna Casallas

El equipo de la asistencia jurídica está convencido de que los profesionales del 
derecho deben ser integrales en sus conocimientos, críticos en los momentos de 
dudas, justos en sus decisiones, inquietos en las causas que defienden y resilientes 
en las causas perdidas.  Bajo esas convicciones prestan su servicio a la Provincia.
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Un compromiso con la transparencia y la honestidad

En un mundo globalizado y no siempre transparente, ser íntegros y éticos se convierten en 
virtudes fundamentales para cualquier organización. Consciente de esta realidad, la Com-
pañía de Jesús se enorgullece en promulgar su Código de Ética, un documento que refleja 

nuestro firme compromiso con la honestidad y la transparencia en la prestación de nuestro 
servicio apostólico.

La distribución del documento ya está en marcha. Cada obra y comunidad de nuestra Provincia 
ha recibido los ejemplares necesarios con la solicitud expresa a cada Superior y director de obra 
para que socialicen su contenido y enfaticen su valor y pertinencia.  No es suficiente entregarlo.  Es 
crucial que cada colaborador comprenda y adopte estos principios como guía en su trabajo diario.

Confiamos en que nuestro Código de Ética será recibido con entusiasmo y contribuirá significa-
tivamente a fortalecer nuestra vivencia de los valores que nos definen. Este documento es más 
que una simple formalidad; es una declaración de nuestra dedicación a hacer lo correcto y a 
actuar con integridad en todo momento.

El Código de Ética de la Compañía de Jesús está disponible en formato PDF en nuestra página 
web: https://jesuitas.co/, en la sección “Documentos Legales”. 

código de ética de la compañía de jesús
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Preparándonos para los cambios

En el contexto actual de la reforma pensio-
nal, queremos informarles que estamos 
plenamente conscientes de los cambios 

propuestos y que aguardamos el texto definiti-
vo de la reforma para ofrecer un análisis más 
detallado y preciso sobre cómo nos afectará. 
Esta reforma representa un ajuste importante 
e histórico en el marco normativo que regula 
las prestaciones pensionales. En cuanto ten-
gamos plena claridad sobre el contenido final, 
nos pronunciaremos sobre cómo adaptarnos a 
las nuevas exigencias y asegurarnos en cum-
plir con las normativas vigentes.

Uno de los aspectos más destacados de la re-
forma pensional y que no correspondía direc-
tamente a esa misma materia, es el enfoque 
hacia la regulación de las relaciones de servi-
cios con los proveedores y contratistas. Espe-
cíficamente, uno de los postulados clave de la 
reforma es que, como contratantes, (Compañía 
de Jesús), seremos los responsables del pago de 
la Seguridad Social de nuestros proveedores o 
contratistas, que acrediten sus servicios como 
personas naturales. Hace unos años, el gobier-
no de su momento, intentó una implementa-
ción en este mismo sentido.  Hemos detectado 
que la Compañía maneja alrededor de 1.000 

RefoRma pensional y foRmalización de pRoveedoRes

RegistRo de los hechos contables cuando ocuRRen

contratistas, (personas naturales), a nivel 
nacional. Este cambio implica que debemos 
estar preparados para enfrentar un esfuerzo 
administrativo significativo y un aumento en 
los costos operativos, pues seguramente estos 
contratistas nos van a cargar el costo de la Se-
guridad Social. Muy probablemente debamos 
evaluar si las personas naturales que nos pres-
tan esos servicios, se conviertan en “empresas” 
o personas jurídicas, que esto nos haría el tra-
bajo mucho más fácil.

Independientemente de la reforma pensional, 
la formalización de las relaciones con los pro-
veedores no solo es un requisito normativo, 
sino que también representa una oportunidad 
para fortalecer la transparencia y mejorar 
nuestras prácticas institucionales. Es menes-
ter en nuestras gestiones, asegurarnos que 
las personas que nos prestan servicios como 
independientes, cumplan con sus obligaciones 
de seguridad social, además de las medidas 
en materia de Seguridad y Salud en el Trabajo 
(SST). Recientemente emitimos un “Manual 
de Contratistas” como un instructivo para ges-
tionar preventivamente los riesgos y peligros 
de las actividades que contratamos ordinaria-
mente en nuestras Obras y Comunidades.

En la Compañía de Jesús es esencial registrar los hechos contables en el momento que ocurren, 
por este motivo es importante comprender el concepto de contabilidad de causación.

Contabilidad de causación

La contabilidad de causación es aquella en la que los hechos económicos se registran en el 
momento en que suceden, sin importar si hay una erogación o un ingreso de dinero inmediato 
como consecuencia de la realización del hecho económico.

Esta forma de proceder contable se basa en el principio de causación se basa en el principio de 
causación, que en NIIF se conoce como principio de devengo.
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Así mismo, reconoce la realización de los hechos económicos en el momento mismo en que sur-
gen los derechos o las obligaciones derivados del negocio jurídico realizado, sin llegar a esperar a 
que esos derechos y obligaciones se hagan efectivos.

Hay diferencia entre adquirir una obligación y el cumplirla, luego la contabilidad de causación 
reconoce la existencia de esa obligación en el momento mismo en que nace, por eso la importan-
cia de reportar información oportuna al área contable.

Para entender mejor el concepto:  Imagina que decides contratar a alguien para restaurar obras 
de arte. El 30 de mayo se firma el contrato en donde se indica que el trabajo inicia el 1 de junio 
y finaliza el 30 de agosto. Observamos que nace una obligación, contablemente se hace la cau-
sación de la cuenta por pagar con la factura electrónica; y cuando recibimos a conformidad el 
trabajo solicitado se programa el pago, es decir el 30 de agosto. 

En la siguiente imagen se ilustra el paso a paso para la contabilidad de causación.

La Compañía de Jesús lleva su contabilidad por el sistema de causación o devengo. Seguir estos 
principios contables asegura informes financieros precisos y confiables, aspectos esenciales para 
la gestión de los recursos y la misión de la Compañía. 

RefoRma pensional y foRmalización de pRoveedoRes

RegistRo de los hechos contables cuando ocuRRen
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En el año 2023 dimos un paso importante en la democratización del conocimiento al iniciar 
las primeras capacitaciones masivas en SAP. Estas jornadas, enfocadas en brindar acceso 
a información sobre los módulos implementados, tuvieron una gran acogida por parte 

de los colaboradores y marcaron el paso hacia la eficiencia en el uso de SAP dentro de nuestra 
organización.

Para 2024 hemos diseñado una nueva estrategia basada en la retroalimentación de nuestros 
usuarios. Les hemos preguntado qué temas les gustaría conocer más a fondo y cuál es su per-
cepción general sobre las capacitaciones realizadas en 2023. Este enfoque nos permitirá crear 
temarios alineados con las necesidades y expectativas manifestadas por nuestra comunidad de 
usuarios. 

Desde mediados de agosto comenzaremos a ofrecer nuevas sesiones de capacitación. Este cono-
cimiento se sumará a los videos de las capacitaciones del año anterior, enriqueciendo así nuestra 
base de conocimiento en torno a SAP. 

Próximamente, estaremos publicando los horarios de las capacitaciones. ¡Muchas gracias por 
estar atentos! 

sesiones de capacitación en tecnología
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sesiones de capacitación en tecnología eps sanitas: infoRmémonos
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“Lo sé de Memoria” historias que hicieron historia en Colombia es una producción de RTVC - 
Señal Memoria, en co-producción con El Espectador que ofrece una visión multifacética de la 
nación abarcando hitos de nuestra historia, nuestra nacionalidad, y las características que mues-
tran una patria genuina y original.

Este proyecto cuenta con:  
Más de 220 expertos entrevistados  
Más de 110 horas de entrevistas. 
Un equipo de 60 personas en la realización de la serie documental. 
Más de 1.100 artículos de prensa de El Espectador. 
Más de 500 horas de digitalización, categorización y búsqueda de archivo periodístico. 
Más 100 años de archivo periodístico consultado. 
Más de 3.060 fragmentos audiovisuales y sonoros del archivo histórico para los 18 capítulos que 
podrán disfrutar en las pantallas de Señal Colombia y los digitales de Rtvc Play y El Espectador. 

Los invitamos a ver este proyecto que cuenta con la participación del P. Jorge Enrique Salcedo, SJ, el 
cual nos compartirá su visión sobre el importante papel que ha cumplido la Iglesia en Colombia. 

Recomendados
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El grupo editorial de Jesuitas España, lanza al público su catálogo de 
publicaciones sobre San Ignacio de Loyola

Escanea el código QR o da clic acá 
para ver el catálogo completo
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1 Alberto Múnera

4 Jobson Ramos

5 Alberto Parra

6 Manuel Uribe

9 Carlos Alberto Palacio

10 Gabriel Ignacio Rodríguez

14 Mario Alexander Vargas

16 Santiago Jaramillo

18 Jorge Enrique Salcedo

19
Hernando Gálvez
Juan Nicolás Murcia
Elkin Ariel Tejeda

20 José Alejandro Aguilar
José Virgilio Rojas

23 Héctor Manuel Londoño
José Carlos Mantilla

28 José Raul Arbeláez

29 Luis Alfonso Quijano

30 Uriel Salomón Salas

31 Luis Fernando Múnera

Cumpleaños de  
jesuitas en agosto
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Un espacio para 
soñar juntos nuestra misión

Un sábado al mes de
11:00 a.m. a 12:30 m.

En vivo por Jesuitas Colombia

Sábado 10 de agosto de 2024

Santuario de San Pedro 
Claver en Cartagena - Sede 
de los derechos humanos en 
Colombia 
¿Cuál es la misión de San Pedro 
Claver hoy en Colombia?

Modera
Jorge Camacho, SJ. 
Consultor de Provincia. Ex-Dir. del 
Santuario San Pedro Claver

Ponente
Alfredo Ferro Medina, SJ.
Actual Dir. del Santuario San Pedro Claver

Comentaristas
Daicy de la Hoz. 
Colaboradora de la Casa de Ejercicios 
Espirituales Villa Claver

Jaime de la Cruz Zubiria. 
Dir. Círculo de Obreros de San Pedro Claver
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A. M. D. G.


